

**INFORME DE EVALUACION**  
**TRABAJO FINAL DE GRADO**

Montevideo, 12 de marzo de 2024.

Estudiante: Sofía Jacottet

Tipo de trabajo: Monografía

Título: Dispositivos para el tratamiento de la adicción: paradojas de las comunidades terapéuticas desde una mirada psicoanalítica.

Docente Tutor/a: Prof. Tit. Andrea Bielli

Docente Revisor/a: Prof. Tit. Juan Fernández

Período solicitado para Lectura Pública: abril de 2024

**Comentarios generales**

**1-. Aspectos Formales:**

El trabajo escrito cumple con los requisitos formales exigidos. Respeta cuanto el tipo de letra requerido, sigue la estructura solicitada y se ajusta a la extensión esperada. Presenta además un buen manejo de normas APA y está escrito de forma adecuada.

**2- Aspectos de contenido:**

El trabajo se ofrece una mirada particular a los dispositivos existentes en nuestro país para el tratamiento de adicciones. Se introduce en un tema poco explorado y del cual existe poca información apoyándose en los escasos escritos que existen sobre estas comunidades y sobre todo en el conocimiento que la autora posee sobre estos dispositivos a partir de su inserción laboral. Dados los antecedentes limitados, la autora describe el estado de situación basándose fundamentalmente en la información compilada en guías de recursos oficiales y en la información que los propios centros ponen a disposición en Internet. El testimonio de usuarios es un elemento sustancial para la descripción de los dispositivos que dotan al trabajo de originalidad y pertinencia. Asimismo, la autora se propone una reflexión crítica de las dinámicas que se producen dentro de dichos dispositivos utilizando fundamentalmente la perspectiva psicoanalítica. Recurre así a autores regionales y nacionales que han trabajado sobre el consumo problemático de drogas que la ayudan a identificar las principales

contradicciones que emergen en estos dispositivos terapéuticos. A saber: la supresión de la historia del sujeto, el cambio de un amo por otro, la oferta de una identidad construida en torno al consumo, el énfasis en la droga en tanto sustancia.

Es de destacar que el trabajo hilvana hábilmente con estas aproximaciones teóricas las preguntas que la autora ha logrado formularse: ¿por qué esta obstinación en la abstinencia? ¿dónde quedaba el sujeto y su historia en estos tratamientos signados por la patologización del sufrimiento? ¿por qué la necesidad de regular al sujeto en su totalidad?

Esto hace que en conjunto se trate de una monografía que tiene la virtud de presentar información ordenada y actualizada sobre el estado de situación de los dispositivos nacionales a la vez que consigue puntualizar agudamente los callejones sin salida en los que discurren. El texto discurre fluidamente y permite comprender cuáles son las preocupaciones principales que guían a la autora y que también deberían ser foco de intensos debates y revisiones entre todos los que se interesen por el consumo problemático de drogas.

En suma, se trata de un muy buen trabajo que da cuenta de la capacidad de la estudiante de abordar críticamente un tema actual y apremiante.

#### **- Proceso de tutoría:**

La estudiante emprendió el proceso de tutoría con seriedad y responsabilidad. Se destaca la seriedad y ahinco con que asumió la tarea.

#### **Consideración final:**

Se trata de un muy buen trabajo final de grado que muestra una perspectiva propia y definida fortalecida por un buen manejo de autores. Se encuentra en claras condiciones de pasar a la instancia de Defensa Pública.



Prof. Tit Andrea Bielli  
Instituto de Psicología Clínica